M. le chanoine Müller offre de la part de M. Meyer des bois, venant de M. Peigné-Delacourt, figurant des chapiteaux de Morienval et d'Ourscamp. Des remerciements sont votés au donateur.

M. l'abbé Dangu nous apporte un résumé du cartulaire de Saint-Jean-aux-Bois, qui nous permet de suivre le développement du domaine de l'abbaye et de constater le nombre des privilèges qui lui furent accordés. La layette des chartes des rois est particulièrement intéressante. On y voit que présque tous les rois se sont plu à combler de faveurs le monastère. Viennent ensuite les donations des seigneurs et des particuliers ainsi que les confirmations de ces donations par les évêques. Quelques-uns de ces documents nous font connaître la vie intérieure de l'abbaye qui a su se maintenir dans sa ferveur primitive.

M. Plessier nous a ensuite entretenus de la découverte d'une cachette de l'âge de bronze faite récemment dans la plaine des Sablons, au territoire de Compiègne, dans un terrain appartenant à M. Fournier Sarlovèze, maire de la ville et député de l'arrondissement. Tout d'abord on rencontra une lance en bronze, puis, quelques mètres plus loin, un amas d'objets du même métal, savoir deux haches à ailerons, six haches à douille, huit débris de haches diverses, un tronçon de lame d'épée, enfin un culot de creuset pesant 2 kil. 800 gr.

La couche de sable en cet endroit est de 0m40 au maximum. Elle repose sur le tuf et la masse calcaire qui constituent l'ossature souterraine. C'est à 0m35 de profondeur que se trouvait la lance, Les autres objets gisaient pêle-mêle à 0m25 environ, soit à la base de la couche arable. Le culot recouvrait le tout.

M. Plessier nous a donné de ces différents objets une description minutieuse. Presque tous offrent des particularités intéressantes dans leur forme, leur fabrication, leur ornementation et même par certains détails en apparence insignifiants. Le culot de creuset et les fragments de bronze ouvré caractérisent la nature du dépôt et, par son poids, le culot montre qu'à cette époque le fondeur faisait entrer en fusion une notable quantité de matière à la fois. Il s'agit bien d'une cachette de fondeur. La trouvaille de la plaine des Sablons a son importance. L'ensemble des pièces ainsi que la cachette peuvent remonter à 900 ans, voire même à 1200 ans avant l'ère chrétienne, si l'on s'en rapporte aux classifications les plus autorisées.

M. le chanoine Müller nous fait savoir qu'il possède dans ses collections des objets analogues à ceux qui viennent d'être découverts sur le territoire de Compiègne. Une comparaison entre ces diverses pièces peut avoir son utilité.

Le savant chanoine met en même temps sous nos yeux une page d'un livre d'heures, manuscrit du xv° siècle. Les pèlerins qui y figurent reviendraient-ils de Saint-Jacques de Compostelle? On peut se poser la question. D'autres pages de ce même livre d'heures appellent l'attention, notamment celle où l'on pourrait voir le jeu de choule.

Le temps des excursions approche. Nos confrères sont invités à nous soumettre des projets que l'on puisse discuter à la première réunion.

A cause des vacances de Pâques, il est décidé que la prochaine séance sera reculée du vendredi 21 au vendredi 28 avril.

Avant de se séparer, on vote sur l'admission des nouveaux membres présentés, qui recueillent l'unanimité des suffrages.